
“Hay mejores alternativas”: 
ministro de Economía ante  
idea de estatizar Huachipato

NICOLÁS GRAU LLEGA A LA REGIÓN ESTE MIÉRCOLES Y SE REUNIRÁ CON REPRESENTANTES DE TRABAJADORES

El ministro de Economía, Nicolás Grau, en 
medio del anuncio de cierre de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato adelantó detalles a 

Diario Concepción sobre su visita que realiza-
rá este miércoles a la Región del Biobío. 
En específico, Grau sostendrá reuniones con 

los sindicatos de trabajadores de la empresa y 
la Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria de la Región. Asimismo, confirmó - 

tal como lo contó este medio- que se han  
reunido con Grupo CAP en Santiago.  

En entrevista con Diario Concepción, titular de cartera adelanta posturas por crisis de la usina.
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La calma del “Patrón” 
Carlos Escobar, mientras 
el hincha lila pide su 
nombre como titular
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Acceso Norte Ferroviario, la ampliación  del 
Biotrén a Lota y la extensión de las terceras  
pistas en Ruta 160 son parte de las iniciativas 
que el Gobierno Regional quiere agilizar.  

Los 5 proyectos que 
el Gore propone 
priorizar del Plan 
Más Movilidad
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Idea de que Estado 
compre parte 
de Huachipato  
no genera consenso 
Desde el Gobierno apuestan por el proceso  
que sigue Comisión Antidistorsiones. Plan, 
hasta ahora, ha dado resultados insuficien-
tes para salvaguardar la siderúrgica, según 
congresistas y los sindicatos de la usina.
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EDITORIAL: FAMILIA HUACHIPATINA ESTÁ INQUIETA
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Sampedrinos piden 
clarificar el límite con 
Río Biobío en cambio 
del plano regulador
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARIELA YÉVENES 
Académica Facultad de Ciencias 
Ambientales UdeC 
Directora Proyecto Mocca

Es altamente relevante conocer la 
disponibilidad de agua en el territo-
rio, pues lo primero es identificar 
dónde está la fuente hídrica. Sin em-
bargo, es vital mencionar que, la ca-
lidad de este recurso es, paralela-
mente, muy importante. Podemos 
tener agua disponible, pero si no es 
de calidad nos podemos ver afecta-
dos en sus diversos usos de consu-
mo, recreación, irrigación y vida sil-
vestre e, ineludiblemente, su dispo-
nibilidad también se vuelve menor. 

Aunque categorizamos, en gene-
ral, la contaminación como activi-

llo sostenible (ODS), en especial en 
el ODS6 de agua y saneamiento y 
sus metas asociadas, la sociedad 
no puede quedar fuera. 

Desde la Facultad de Ciencias 
Ambientales de la Universidad de 
Concepción tenemos en marcha el 
Proyecto Mocca, un sistema de aler-
ta temprana para la calidad de agua 
rural basado en el Monitoreo Comu-
nitario Autónomo. Actualmente lle-
vamos un laboratorio móvil y capa-
citamos a vecinos de Boca Itata y 
Puahún, de la comuna de Trehua-

co, en la región del Ñuble. El ob-
jetivo final de este proyecto es 

que exista la sincronía con la 
medición de calidad del agua y que 

los locatarios puedan monitorear el 
agua, además de tener un sistema 
de sensores que les conceda en 
tiempo real controlar el agua que 
ellos consumen. Esta innovación 
tecnológica, se espera que este aso-
ciada con una innovación social, 
que se vincula a la responsabilidad 
y el conocimiento científico genera-
do y transmitido a la sociedad, para 
que sea utilizado en el terreno. To-
das y todos podemos ser agentes del 
cambio.

nea— utilizada para regar cultivos 
o para el uso de consumo en comu-
nidades rurales, que muchas veces 
son de consumo directo a través 
de punteras, vertientes o pozos. De-
bido a las anteriores interrogantes, 
debiese ser necesario tener un con-
trol más regular, monitoreando di-
versos parámetros fisicoquímicos 
en el agua. Sin embargo, es difícil y 
costoso cubrir monitoreos de ex-
tensas zonas rurales. Es entonces 
cuando el apoyo y trabajo de las 
personas que habitan ese territo-
rio entra en juego. El tejer 
alianzas entre la propia co-
munidad científica y, sobre 
todo, con el resto de la sociedad, 
para impulsar la iniciativa de invo-
lucrar personas en colaborar en al-
guna etapa del monitoreo de su 
propia agua de consumo. Esto, ade-
más, nos puede ayudar a salir de la 
burbuja científica, donde la comu-
nidad se formule preguntas y con 
ayuda de la ciencia se encamine 
hacia las respuestas. 

Si queremos lograr cambios dis-
ruptivos y de transformación que 
realmente impacten positivamen-
te en nuestros objetivos de desarro-

dades antropogénicas, lo cierto es 
que dentro de una cuenca hidro-
gráfica examinamos actividades in-
dustriales y agrícolas. Estas activi-
dades pueden ser puntuales, es de-
cir, que liberen agua contaminada 
directamente a un sistema acuáti-
co, o actividades que sean difusas, 
más bien, que no es evidente cómo 
es que los contaminantes llegan a 
los ríos y agua subterránea. 

Relativo a eso, resulta natural pre-
guntarse en qué condiciones está el 
agua —proveniente de ríos, lagu-
nas, vertientes o agua subterrá-

Monitoreo de la  
calidad del agua 

ROBINSON SÁEZ LAZO 
Centro Regional de Estudios Ambientales UCSC

Los microempresarios agrícolas 
de la provincia del Biobío, son un 
segmento de la agricultura regional 
que aporta a nuestra economía y 
que muchas veces queda posterga-
do en varios ámbitos solamente por 
su dificultad al acceso de la informa-
ción, por ello los aportes que reali-
zan nuestras Instituciones de Edu-
cación Superior ayudan a aumentar 
sus oportunidades de crecimiento y 
a proporcionales nuevas herramien-
tas de desarrollo. 

En ese sentido, uno de los ob-
jetivos que persigue nuestra 
Universidad es insertar la di-
gitalización en la Agricultura 
Familiar Campesina, a través de di-
ferentes tecnologías que puedan ser 
implementadas en sus predios, don-
de una de esas medidas ha sido efec-
tuar vuelos con tecnología basada 
en drones, que entreguen informa-
ción obtenida directamente de sus 
cultivos a través de un lente multies-
pectral que ayuden a estos benefi-
ciarios a conocer el estado fenológi-
co de sus cultivos y planificar de 
mejor forma las distintas activida-

escasez hídrica. 
En resumen, este uso de tecnolo-

gías y sus múltiples usos ayuda a los 
pequeños agricultores de nuestra 
Región a optimizar procesos y a 
conocer las bondades de las tecno-
logías en el desarrollo de sus pre-
dios y emprendimientos, fortale-
ciendo además la vinculación del 
sector agrícola con la academia re-
gional, en un gana-gana que ayuda 
no solamente a la Región, sino tam-
bién al país.

des para sacar el mayor rendimien-
to de estos. 

Los drones con tecnología mul-
tiespectral ofrecen una mayor preci-
sión, pensado para las aplicaciones 
agrícolas, como es el caso del Proyec-
to FIC que ejecutamos como Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción y que financia el Gobierno 
Regional del Biobío. Mediante el uso 
de este tipo de dron, lo que se busca 
es unificar el proceso de capturar la 
información necesaria para cono-

cer el estado de los cultivos y ayu-
dar en su monitoreo, generan-
do de esta manera un apoyo en 

la toma de decisiones frente a al-
gunos procesos que son parte de los 
mayores costos que incurren año a 
año en la mantención de un cultivo 
y del cual nuestros agricultores ge-
neran el sustento para el año entero. 

Así, mediante el uso de drones en 
la agricultura es posible realizar la-
bores con gran exactitud y utilizan-
do un menor tiempo, por ejemplo, es 
posible hacer el conteo de plantas y 
supervisar el crecimiento. Realizar 
esta actividad con imágenes aéreas 

facilita enormemente la tarea, lo-
grando una gran exactitud; otra ta-
rea que se puede realizar con un 
dron es la medición de clorofila, lo 
que indica el nivel de nutrición de las 
plantas. De igual forma, usando una 
cámara térmica, es posible hacer 
una evaluación del estrés hídrico de 
las plantas, al abarcar grandes exten-
siones de plantaciones, es posible 
detectar zonas que requieran de ma-
yor o menor cantidad de riego, en un 
escenario cada vez más adverso de 

Uso de drones en  
la agricultura familiar

Durante la jornada del martes 26 
de marzo, desde el Palacio de La Mo-
neda el Presidente de la República 
Gabriel Boric, promulgó la Ley Mar-
co de Ciberseguridad, que además 
forma parte de la agenda priorizada 
de 31 proyectos en materia de segu-
ridad, acordados por el Poder Ejecu-
tivo y el Legislativo. 

“Vamos a poder prevenir y enfren-
tar de mejor manera casos muy con-
cretos como la suplantación de iden-
tidad, el envío de virus, sabotajes, cor-
tes de servicio y el spam, entre 
muchos otros incidentes de seguridad 
informática”, afirmó el Presidente. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Hoy Chile avanza un paso más en la 
urgente tarea de proteger los derechos 
digitales de las personas: Promulga-
mos la Ley Marco de Ciberseguridad, 
fruto de un consenso en ambas cáma-
ras del Congreso Nacional. Con esta 
ley, mediante la Agencia Nacional de 
Ciberseguridad, se regulará a servicios 
públicos y privados para prevenir y re-
solver incidentes en el ciberespacio. 
 
Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
Hoy el Presidente @GabrielBoric pro-
mulgó la Ley de Ciberseguridad jun-
to a la presentación de la Política Na-
cional de Ciberseguridad. Un impor-
tante paso que posiciona a Chile a la 
vanguardia en materia de seguridad 
en el ciberespacio. Seguimos avan-
zando. 
 
Alvaro Elizalde 
@alvaroelizalde 
Hoy participamos en la promulgación 
de la Ley de Ciberseguridad e Infraes-
tructura Crítica de la Información, 
que integra nuestra agenda prioriza-
da por #MásSeguridad y busca entre-
gar más y mejores herramientas para 
proteger los derechos de las personas 
en el ciberespacio. 
 
Juan Carlos Muñoz 
@JuanCaMunozA 
Junto al subsecretario @claudioara-
yasm acompañamos al Pdte @Ga-
brielBoric 
en promulgar la Ley de Ciberseguri-
dad, que pone a Chile a la vanguardia 
en proteger los derechos digitales de 
las personas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El anunciado cierre de Huachipato no solo im-
pactaría en lo económico en la Región, sino 
también en la comunidad donde está inserta la 
usina.Es que son varios los barrios de Talcahua-

no donde el acero se hizo fuerte en la raigambre de cada 
familia. Hablamos de sectores como Huachicoop, Villa 
Las Araucarias o el sector Higueras. Todos con un fuer-
te vínculo generacional con la siderúrgica. 

Han sido muchos habitantes que viven ahí que han lo-
grado desarrollarse al alero de Huachipato, como se ha 
dicho y se dice: una gran familia huachipatina. María 
Bernardita Herrera, presidenta de la junta de vecinos Vi-
lla Las Araucarias – Huachicoop, aseguró a Diario Con-
cepción que la información del cierre de la empresa caló 
hondo en su sector. 

“Hemos recibido un golpe muy duro, todavía tenemos 
personas trabajando, gente con familia, con niños o hijos 
que todavía estudian en la universidad. Familiares y ami-
gos con enfermedades terminales. Problemas que a la 
larga se suman. Ha sido un momento muy doloroso, en-
terarse de un momento a otro”, dijo. 

“Estamos rodeados de trabajadores y ex trabajadores 
de Huachipato han sido despedidos anteriormente. Esta-
mos volviendo a revivir esos periodos de despidos que tu-
vimos tiempo atrás, eso fue muy doloroso en ese momen-
to y ahora se viene aún más”, agregó. 

Pese a los esfuerzos y esperanzas depositadas, el desti-

Familia huachipatina  
está inquieta

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Basura en Concepción 
  
Señora Directora: 

Esta semana se definió por vota-
ción en Concejo de nuestra Munici-
palidad, la continuación por ocho 
meses, de la misma empresa que 
presta el servicio de aseo (basura) en 
Concepción.  

En el año 2022 y en Audiencia Pú-
blica, los vecinos y vecinas habíamos 
pedido a nuestro Alcalde que llamara 
a  licitación porque el 31 de marzo de 
2024 se terminaba el Contrato actual 
(Son por 7 años). Pedíamos además, 
que el reciclado fuera parte impor-
tante del servicio, instalación de más 
puntos limpios en la ciudad, más tra-
bajo e incentivo para recicladores 
(as), participación de universidades 
en la solución del problema, incenti-
vos a vecinos y vecinas para hacer se-
paración en origen de la basura domi-
ciliaria y vermi composteras comuni-
tarias en toda nuestra comuna. Todo 
esto significaría una reducción im-
portante del gasto municipal, ya que  
disminuiría considerablemente la 
basura a vertedero. 

Hoy vemos que nuestra Municipa-
lidad de Concepción NO llamó a lici-
tación con tiempo. Los Concejales 
votaron presionados y obligados ya 
que NO había otra solución y no ha-

bía tiempo. NO hay nada de reciclado 
en la licitación. Seguiremos con bol-
sas y mini basurales en nuestras vere-
das. Seguirá el vertedero contami-
nando nuestro medio ambiente  y un 
crecimiento importante en el pago 
mensual a la empresa, ya que hasta el 
2023 cobraba 471 millones mensua-
les y ahora a partir de abril 2024, co-
brará 664 millones mensuales.  

Vemos con amargura que nuestros 
representantes NO encarnan lo que 
necesitamos y pedimos. Nos obligan 
a seguir padeciendo el mal manejo de 
la basura y todo lo que eso conlleva.  

Sabemos que haciendo separación 
en origen, podemos lograr un círculo 
virtuoso que nos entregue el mejor 
abono natural para nuestros suelos, 
mucho trabajo para nuestra gente y 
mejoras a nuestro medio ambiente 
cada vez más contaminado.  

 
Fernando Delgado Palomino 
Pesidente JJVV Plaza Perú Diagonal- 
Concepción 
 
IA y unicornios 
 
Señora Directora: 

Entre 2020 y 2022 fuimos testigos 
del crecimiento explosivo de las star-
tups unicornios, debido al gran capi-
tal disponible. No obstante, más allá 

de una tendencia que se debiera in-
tentar mantener en el tiempo, las 
startups latinoamericanas deben di-
señarse, desde su origen, con un obje-
tivo en mente: ser rentables en el cor-
to plazo. 

Esto obliga al equipo emprendedor 
a mantener el gran sueño de largo 
plazo como objetivo estratégico, pero 
lo mantiene con el foco y la concen-
tración necesaria para cumplir metas 
intermedias que hacen viable la em-
presa. 

Por lo mismo, veo que -en el corto 
plazo- volveremos a ver muchos uni-
cornios, tanto en mercados desarro-
llados como en Latinoamérica, en 
proporción, y todo impulsado princi-
palmente por la inteligencia artificial, 
como consecuencia de las capacida-
des sorprendentes y la implicancia 
que está teniendo en todas las indus-
trias, verticales de negocio y en la vida 
de las personas. 

Las startups latinoamericanas de-
ben seguir siendo pensadas para en-
contrar el equilibrio y la viabilidad 
económica en el corto plazo, y en ese 
camino las que sean nativas en Inteli-
gencia Artificial (AI-Native) tienen un 
mejor potencial de pasar de camellos 
a unicornio. 
 
Rodolfo Soria-Galvarro

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

no de la emblemática siderúrgica continúa siendo incier-
to. En algunos rincones de los barrios acereros puede no-
tarse cierta muestra de tristeza, pero también de agrade-
cimiento por todo lo que la institución les ha dado. 

Adrián Hernández, ex trabajador de Huachipato y 
miembro de la comunidad de Huachicoop señaló que 
“soy un huachipatino de toda la vida, como también mi 
padre y mi hermano. Es una compañía que ha dado tan-
to a muchas familias, convirtió Talcahuano en una ciu-
dad distinta a cualquier otra de Chile”. 

Para Miguel Garcés, quien trabajó para la compañía 
durante 34 años, el cese de operaciones no resultará en 
un escenario tan apocalíptico para la ciudad, pero sí ten-
drá consecuencias muy negativas. “Nos vamos a quedar 
más solos y aumentará la pobreza y la delincuencia en 
este sector. Van a acabar con muchos puestos de trabajo, 
pero eso las autoridades centrales no lo ven”, comentó. 

La familia huachipatina está preocupada. Se podría 
terminar con un vínculo de acero, que hoy está amenaza-
do por una crisis que aún no da luces de salida.

Se podría terminar con un 

vínculo de acero, que hoy está 

amenazado por una crisis que 

aún no da luces de salida.

¡
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Desde el Gobierno apuestan por el proceso investigativo que lleva adelante la 
Comisión Antidistorsiones. Plan, hasta ahora, ha dado resultados insuficientes para 
salvaguardar la siderúrgica, según congresistas y los sindicatos de la usina.

Idea de que Estado compre parte 
de Huachipato no genera consenso 

ANTE PROPUESTA DE SENADOR GASTÓN SAAVEDRA (PS)

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La crisis que atraviesa Huachi-
pato se torna cada día más crítica. 
Quienes más lo sienten y perciben, 
indiscutiblemente, son los más de 
20 mil trabajadores -directos e indi-
rectos- que hoy, en vista de todo lo 
que ocurre, ven cómo pende de un 
hilo su futuro laboral y, en la refle-
xión más universal, cómo podría 
perderse uno de los últimos bastio-
nes industriales del país y punto 
clave de la economía local. 

A raíz de aquello, y desde que 
CAP anunció un cierre paulatino 
de la usina, han surgido diversas 
ideas que apuntan a revertir el esce-
nario. En efecto, además de lo que 
ha propuesto la Comisión Antidis-
torsiones -insuficiente tanto para 
parlamentarios como para los sin-
dicatos de la empresa-, la diputada 
Joanna Pérez (Demócratas) plan-
teó una reforma constitucional para 
crear un arancel temporal del 50% 
al acero chino y, por otro lado, el se-
nador Gastón Saavedra (PS) pro-
puso la creación de una nueva en-
tidad en la que el Estado posea al 
menos el 51% de las acciones de la 
empresa. 

Sin embargo, a pesar de que el 
planteamiento del senador Saave-
dra ha tomado fuerza en la opinión 
pública y ha sido objeto de evalua-
ción por parte de autoridades polí-
ticas, el académico de Facea UdeC 
y analista del Observatorio Corbio-
bío, Ariel Yévenes, indicó que no re-
suelve el problema de fondo y que, 
además, podría traer consecuen-
cias negativas para las finanzas es-
tatales. 

 
Participación del Estado 
en Huachipato 

De acuerdo a lo manifestado por 
el senador Saavedra, su idea se cen-
tra en recuperar el control estatal en 
la producción de acero. 

Sin embargo, esta es una de las lí-
neas estratégicas que propone el 
parlamentario, porque son dos. “La 
empresa tiene que, ahora ya, hacer 
la presentación de la reconsidera-
ción por parte de la Comisión Anti-
distorsiones de Precio para reevalúe 
su actuación y, al mismo tiempo, 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

rras de acero para bolas de molien-
das de cobre”. 

Segunda consideración, y aquí es 
donde se le posiciona al Estado un 
rol clave, “es el tiempo de la partici-

pación del Estado en la producción 
del acero. Eso significa que el Esta-
do debe hacerse parte de una nue-
va empresa, de carácter mixta, en 
donde es el 51% propietario de las 

dé como resultado esta revisión los 
guarismos que se requieren para el 
funcionamiento establecido de la 
empresa. Es decir, llegar a un 25% 
sobretasa para el producto de ba-

“Hay que considerar una salida de 
ese tipo como una medida de 
extrema urgencia”. 
Ariel Yévenes, Facea UdeC y Corbiobío.

“De aquí a los próximos meses deberíamos 
tener antecedentes adicionales que 
permitan tener una decisión definitiva”. 
Javier Sepúlveda, seremi de Economía.
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plazo en torno a cómo se fortalecen 
y mejoran las condiciones compe-
titivas para que la empresa pueda 
proyectarse”, sostuvo el analista de 
Corbiobío. 

Dentro de las posibles solucio-
nes que vislumbra y reflexiona Ariel 
Yévenes ante la problemática de la 
empresa acerera es que se requiere 
“revisar condiciones de competiti-
vidad y, por otra, la revisión de los 
precios a los cuales llegan estos pro-
ductos”. A lo anterior sumó que “no 
hay que soslayar que hay una gran 
cantidad de aprendizajes competi-
tivos en torno a estas grandes indus-
trias que cuando se pierden, o se ha-
cen procesos de reconversión pro-
ductiva, a veces se pasan por alto; y 
estos aprendizajes pueden llevar a 
un mejor posicionamiento de otros 
productos o que emergen algunas 
innovaciones”. 

“Yo echo de menos, como digo 
también a propósito de estas cir-
cunstancias, una mirada más inte-
gral, sobre todo del sistema pro-
ductivo, en una lógica de prospec-
tiva científica, tecnológica y de 
mercado, visualizando qué pro-
ductos se pueden desarrollar a me-
diano y largo plazo”; en efecto, Yé-
venes lleva su pensamiento a rea-
lizar una radiografía del mercado 
internacional y ver qué productos 
pueden comenzar a desarrollarse 
en la Región”.

acciones de esta empresa. Luego 
está entonces la relación con la em-
presa para constituir este holding y, 
al mismo tiempo, un proceso de de-
sarrollo con innovación tecnológi-
ca, con una apuesta por el hidróge-
no verde y por el acero verde; eso 
nos va a permitir que tengamos más 
estabilidad financiera, productiva y 
con ello tener una aceria ya de ca-
rácter nacional que tenga sentido 
estratégico”. 

Saavedra agregó que, de lograrse 
esta participación estatal, se podría 
asegurar a CAP Minera un mercado 
de un 1 millón 600 mil toneladas 
anuales para producir 1 millón de 
toneladas de acero.  

“En suma, ganamos todos, pero el 
que gana es el país y su futuro, a 
partir de una decisión en donde el 
Estado vuelve a ser parte de la pro-
ducción de acero como lo fue en su 
origen”. 

Recordemos que la Compañía de 
Acero del Pacífico se fundó con la 
creación de la Corfo y luego fue pri-
vatizada en la década de 1980 por la 
dictadura militar, proceso de venta 
de empresas nacionales a las que se 
sumaron la Empresa Nacional de 
Electricidad (Endesa), la Industria 
Azucarera Nacional (Iansa), la Línea 
Aérea Nacional (LAN), entre otras. 

Experto y análisis de que el Esta-
do compre parte de Huachipato: 
“no resuelve el problema de fondo” 

Ariel Yévenes, académico de Fa-
cea UdeC y analista del Observato-
rio Corbiobío señaló respecto al 
planteamiento del senador Saave-
dra que este no resuelve el proble-
ma de fondo. “Si bien es cierto que 
se plantea como una salida al pro-
blema, hay que considerar una sa-
lida de ese tipo como una medida de 
extrema urgencia”, y es que, “a la 
larga, o a mediano plazo, no resuel-
ve el problema de fondo”. 

“Aquí hay un asunto competitivo 
de mercado donde hay un produc-
to que es importado y que llega a 
precios inusualmente bajos. Por lo 
tanto, cualquier solución que se 
plantee en términos de cambiar la 
propiedad de la compañía, viene a 
paliar un problema urgente y muy 
coyuntural; pero si esas medidas 
no van aparejadas de elementos 
competitivos por una parte, y por 
otra de la revisión de la situación en 
términos de competencia que se 
produce con los mercados interna-
cionales y con los productos im-
portados, el problema no se resuel-
ve, sino que más bien se arrastra en 
el tiempo”, dijo Yévenes. 

En conclusión, y el porqué del 
estallido de la crisis de la empresa 
acerera es porque los precios de 
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los productos chinos importados 
que llegan al país, “no propicia que 
haya una competencia de la pro-
ducción local. Entonces, como 

digo, cualquier medida que se tome 
que vengan a atender la coyuntu-
ra, tiene que mirarse también en 
una perspectiva también de largo 

En relación a la propuesta, el seremi de 
Economía del Biobío, Javier Sepúlveda, seña-
ló que “como Ministerio estamos focalizan-
do todos los esfuerzos para que se presenten 
nuevos antecedentes ante la Comisión Revi-
sora de Distorsiones de Precios y, en la medi-
da en que eso ocurra, se podrá hacer un aná-
lisis con mayor profundidad”. 

“Hay que recordar que la Comisión Anti-
distorsiones aún no concluye su proceso in-
vestigativo y de aquí a los próximos meses 
deberíamos tener antecedentes adiciona-
les que permitan tener una decisión defini-
tiva que, en lo posible, ojalá sea favorable”, 
dijo el seremi Sepúlveda. 

Ahora bien, con una respuesta focalizada en 
las iniciativas que han surgido al alero del 
proceso que lleva adelante la Comisión Anti-
distorsiones -proyecto de ley de la diputada 
Joanna Pérez y propuestas del senador Saave-
dra-, Javier Sepúlveda indicó que “cada una de 

Seremi de 
Economía

ellas debe ponderarse de acuerdo a su méri-
to. Por supuesto que como Gobierno nosotros 
estamos disponibles para, primero, conversar-
las, evaluarlas, y, posteriormente, tomar una 
definición al respecto; pero esa definición va 
a ocurrir una vez que se hayan revisado y eva-
luado estas ideas o alternativas legislativas”
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Acceso Norte Ferroviario, la ampliación  del Biotrén a Lota y la extensión de las 
terceras pistas en Ruta 160 son parte de las iniciativas que el Gobierno Regional 
quiere agilizar.  En tanto, desde Transportes llamaron a concentrarse en lograr que 
proyectos superen cada una de las etapas necesarias antes de materializarse.  

Los 5 proyectos que el Gore propone 
priorizar del Plan Más Movilidad

COMPLETAR LA COSTANERA MAR Y LA CONTINUACIÓN DE LA RUTA INTERPORTUARIA SON LAS OTRAS DOS OBRAS

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Durante abril se realizará una 
nueva reunión para revisar el esta-
do de avance de la serie de proyec-
tos de infraestructura y de trans-
porte público que agrupa e impul-
sa el Plan Más Movilidad, que de 
paso está ad portas de cumplir su 
primer año de creación. 

Y mientras en las últimas sema-
nas la discusión ha estado centra-
da en las medidas de mitigación 
adoptadas y en las que no para in-
tentar gestionar el enorme parque 
automotriz existente en el Gran 
Concepción y en proveer el trans-
porte público necesario a primer 
hora de la mañana y al anochecer, 
desde el Gobierno Regional se 
planteó la necesidad de priorizar 
alguna de estas iniciativas por su 
importancia. 

A juicio del organismo son 5 
proyectos que hay que acelerar su 
ejecución sí o sí. Estos son el acce-
so norte ferroviario, la ampliación 
del servicio de Biotrén a Lota, la 
construcción de las terceras pistas 
en la Ruta 160, la construcción 
del tramo que falta de la Costane-
ra Mar y la extensión de la Ruta In-
terportuaria para facilitar el tras-
lado de cargas hacia el puerto de 
San Vicente. 

Así lo explicó Óscar Ferrel, jefe de 
División de Infraestructura y 
Transportes de Gore.  

“En estos cinco casos, creemos 
que se debe actuar con mucha 
energía, con mucha fuerza, por-
que si no se empujan estas cosas 
hoy, llegan tarde y si llegan tarde es 
demasiado caro. Por lo tanto, hay 
que hacer todos los esfuerzos po-
sibles para que esa agenda se con-
crete en el menor tiempo posible y 
con la mayor voluntad de todos 
los actores”, planteó Ferrel. 

 
Las razones 

Ahora, por qué estos proyectos y 
no otros, considerando que entre las 
obras a ejecutar y los estudios que 
se propone realizar el Plan Más Mo-
vilidad concentra más de treinta 
iniciativas, el jefe de División del 
Gore explicó que dos de ellas apun-
ta al corazón de carácter logístico 
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LOGRAR  
disminuir y 
agilizar el tránsito 
por  avenida Pedro 
Aguirre Cerda son 
parte de los 
objetivos de los 
proyectos del Plan 
Más Movilidad. 

da en la mañana, molestas porque 
se demoran 2 horas en sus traslados. 
Dos  de ida y dos horas de vuelta son 
cuatro de veinticuatro sólo en el 
auto para moverse, para llegar al 
trabajo. Entonces, es demasiado, 
no es posible para la escala que to-
davía tiene Concepción hacer ese 
tipo de recorridos. Es para Ciudad 
de México, para Santiago, pero no 
para una ciudad de un millón de 
habitantes”, agregó.  

Y en este sentido, el represen-
tante del Gore sostuvo que en este 
grupo de 5 proyectos, que se rela-
cionan entre sí está concentrado 
parte las dificultades más comple-
jas de abordar y otras que permiten 
apalancar el alicaído desarrollo 
económico local.    

“El problema se puede solucio-
nar, pero hay que actuar coordina-
do, hay que tener mirada sinérgica 
y por eso que hablo de cinco proyec-

portuario de la zona, que requiere 
de infraestructura ferroviaria para 
la carga y rutas expeditas que per-
mitan la circulación entre los puer-
tos del Gran Concepción, pero ade-
más hay que responder al resto de 
las personas que necesitan movili-
zarse a diario hacia los trabajos y es-
tudios y que hoy lo hacen con dema-
siadas dificultades.   

“Muchas personas están todos 
los días condicionadas ya de entra-

“En estos cinco casos, creemos que se 
debe actuar con mucha energía, con 
mucha fuerza, porque si no se empujan 
estas cosas hoy, llegan tarde”.

“Algunos que van sobre los mismos puntos, sobre los 
conflictos de la Ruta 160,  la Costanera Mar, la ampliación 
de las Terceras Pistas y sobre el Puente Industrial”. 
Óscar Ferrel, efe División Infraestructura y Transportes Gore.



Diario Concepción Miércoles 27 de marzo de 2024 7

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL CRUCE de Diagonal Biobío en San Pedro de La Paz y su soterramiento son parte del Plan Más Movilidad. 

comenzar a ejecutarse y para que 
eso sea pronto, debe hacerse lo que 
se hace hoy, aseguró.  

“Una cosa es el avanzar con los 
proyectos, y eso el Más Movilidad lo 
tiene absolutamente calendarizado 
el avance de ellos, y otra cosa es ver 
cómo se ejecutan dichos  proyectos 
ya en una etapa que para estos efec-
tos, viene siendo casi de las últimas. 
La programación de las obras, cuál 
se ejecuta primero, en algún mo-
mento llegaremos a eso, pero hoy no 
es el momento de eso”.  

La autoridad regional de Trans-
portes agregó que tampoco se tra-
ta que estén pensando en plazos de 
ejecución a 20 años plazo, pero que 
un par de año puede ser mucho 
tiempo si no se empuja el desarro-
llo integral de los mismos.  

“Yo esperaría que todos los servi-
cios públicos estuvieran pensando 
hoy día en cómo ‘sacar’ los proyec-
tos rápido, ponerse a pensar en lo 
que va a pasar en cinco o cuatro 
años más, la verdad es que no tiene 
mucho sentido” . 

“Insisto, hoy el enfoque tiene 
que estar en cómo avanzamos en 
la elaboración de los proyectos, en 
la evaluación de los proyectos y 
eventualmente en la licitación de 
los proyectos, ya será lo que viene 
más adelante. Ahí tiene que estar 
la labor, no veo el sentido de pro-
yectar cosas que todavía falta mu-
cho para que ocurran”, cerró la 
autoridad. 

tos y de algunos que van sobre los 
mismos puntos, sobre los conflictos 
de la Ruta 160,  la Costanera Mar, la 
ampliación de las Terceras Pistas y 
sobre el Puente Industrial porque 
como es tan complejo el problema 
si llegas con una medida sola, no te 
da”, aseveró Ferrel.  

 
Un paso a la vez 

Pero esta mirada o prioriza-
ción que propone el Gore resulta 
un tanto confusa de entender en 
la autoridad de Transportes, que 
es la cartera o ministerio desde 
donde se coordina el Plan Más 
Movilidad. 

Y esto porque básicamente dicho 
plan es precisamente eso, la prio-
rización de una lista de proyectos 
de infraestructura y transporte pú-
blico que dada su importancia se 
congregaron bajo una coordina-
ción y se trabajan en simultáneo 
para justamente lograr concretar-
los y para que eso sea realidad, hay 
que cumplir con una serie de eta-
pas previas, expresó Héctor Silva, 
seremi de Transportes, quien no 
cree que haya que priorizar lo que 
ya está priorizado. 

“El Plan Más Movilidad, es una 
priorización de proyectos, el Gore lo 
sabe porque participó desde el ini-
cio del diseño de él y, por lo tanto, no 
veo que haya que hacer más priori-
zaciones que las que ya existen”. 

“Hoy es el momento de avanzar 
en la evaluación, en la formula-
ción, en la revisión de esos proyec-
tos, en las licitaciones, en las con-
trataciones y en eso estamos, ya 
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es la inversión estimada para 
materializar el Acceso Norte 
Ferroviario a Concepción, 
según el Plan Más 
Movilidad. 

millones 
de dólares

3 mil 

En las próximas semanas el 
MOP “entregará el terreno” a 
la empresa que realizará la 
construcción de los 4 km 
contemplados en ambos 
sentidos. 

Terceras pistas 
Ruta 160

Llaman a denunciar  
acoso en transporte 
público de la zona  

La autoridad regional de Trans-
portes  junto a la seremi de la Mujer 
y Equidad de Género, reimpulsa-
ron en la zona,  la campaña “contra 
el acoso en el transporte público”, 
que se inició el año pasado. 

Mediante la entrega de volantes 
y el despliegue de afiches en el ro-
doviario, se invitó a las personas, 
particularmente a las mujeres a 
denunciar este tipo de hechos,  
que son un delito, enfatizó Cami-
la Contreras, seremi de la Mujer. 

“Esta campaña lo que busca  es 
alentar a la denuncia porque sabe-
mos que existe una cifra negra  y 
también poder hacer más fácil el 
proceso de realizarla y hacer un 
llamado a toda la población  a que 
se comprometa”. 

“Están los canales de denun-
cias, ya sea Carabineros, PDI, Tam-
bién hay teléfonos de orientación  
de Sernameg, el 1455 donde po-
drán tener orientación al respec-
to”, afirmó la seremi.    

 
No hay cifras 

Respecto del número de denun-
cias recibidas por actos de acoso 
en el transporte público, la seremi 
de la Mujer y la Equidad de Géne-
ro, reconoció que no existe clari-
dad sobre ellas y que por eso, es-
peran que con este tipo de campa-

CON AFICHES 
instalados en el Terminal 

de Buses de Collao se 
relanzó campaña que 
llama a denunciar  el 

acoso en el transporte 
público.  

ñas se puedan visibilizar.  
“Nosotros revisamos constante-

mente  las cifras de denuncias  que 
están en la subsecretaría de Pre-
vención del Delito, lamentable-
mente no se particularizan en 
cuanto ha acoso en el transporte 
público, sí sabemos que son deli-
tos  que tienen que ver con conno-
tación sexual, eso  han aumenta-
do constantemente sobre todo en 
las comunas con mayor pobla-
ción “, aseveró Contreras.  

En tanto, Héctor Silva, seremi de 
Transportes agregó que esperan 
realizar un trabajo de educación 
en este ámbito con los conductores 
y auxiliares en el caso de los buses 
interurbanos e igualmente con los 
choferes de los taxibuses de la zona, 
donde se han registrado casos en el 
último tiempo de conductas que 
son las apropiadas., indicó, por lo 
tanto se espera que con estas cam-
pañas se generen cambios. 

“No queremos que el acoso sea  
una conducta habitual en el trans-
porte público , es un delito  y el lla-
mado que hacemos a partir del 
relanzamiento de esta campaña  
es a denunciar  estas malas prác-
ticas. Queremos que todos los que 
usan el transporte público se sien-
tas seguros, en especial las muje-
res”, planteó.  

“Ya llegará el momento de ver cuál hacemos 
primero, cuál hacemos después, cómo 
programan las obras”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes.

llegará el momento de ver cuál ha-
cemos primero, cuál hacemos des-
pués, cómo programar las obras, 
pero hoy estamos trabajando en 
avanzar con todos esos proyectos 
que está priorizado”  

 
¿Qué hacer primero? 

Por ello, y pese a que surge natu-
ralmente la pregunta  de por dónde 
empezar, Silva cree que esa discu-
sión se puede dar más adelante y re-
calcó que lo necesario y pertinente 
es lograr que cada una de esas ini-
ciativas logre sortear y cumplir con 
todas y cada una de las etapas para 
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Ante incumplimiento: 
Municipio cobra boleta 
de garantía a empresa 
de parquímetros

EMPRESA TIENE 5 DÍAS PARA REALIZAR PRESENTACIÓN

La Municipalidad de Concepción 
decretó el cobro de la boleta de ga-
rantía por fiel cumplimiento a Geo 
Parking System Chile SPA. 

La empresa encargada de la con-
cesión de los estacionamientos de 
superficie de la ciudad, según lo 
que determinó la Dirección de 
Tránsito presentó incumplimien-
tos que ameritaban en esta decisión 
de parte de la unidad técnica que 
supervisa el servicio.  

“Esta medida se adoptó en el 
marco de lo que establece del con-
trato de concesión vigente por 
cuanto al día de hoy la empresa 
presenta deudas en tres ámbitos: 
previsionales por cotizaciones im-
pagas a sus trabajadores, con el mu-
nicipio por pagos pendientes de la 
concesión y por multas aplicadas 
debido a los dos incumplimientos 
anteriores”, explicó el director de 
Asesoría Jurídica del municipio, 
Adolfo Muñoz. 

Cerca de $518 millones corres-
ponden a esta boleta de garantía, 
calculada en 14.000 U.F. En este 
sentido es que el abogado detalló 
que “para hacerla efectiva el muni-
cipio debe seguir un proceso que in-
cluye la dictación del decreto que 
hace oficial la medida y luego tiene 
5 días hábiles para materializar la 
ejecución, plazo durante el cual la 
empresa podría hacer una presen-
tación que obligaría a suspender el 
cobro mientras se evalúa y se res-
ponde”.  

Una vez cobrada la boleta, la em-
presa tiene 5 días para reponer una 
boleta de garantía por fiel cumpli-
miento de contrato, estableció el 
Muñoz. 

De acuerdo al informe elaborado 
por la Dirección de Tránsito de la 
Municipalidad de Concepción, el 13 
de marzo, la concesionaria sumaba 
más de $315 millones por deudas 
de cotizaciones de sus empleados, 
diferencias en el monto mensual a 
pagar al municipio por la concesión 
y multas por las infracciones co-
metidas. 

to establecido en el contrato mes a 
mes por la explotación de los esta-
cionamientos de superficie en el 
radio céntrico”. 

Respecto de la continuidad de la 
empresa, el directivo municipal in-
dicó que “al día de hoy existe un 
contrato vigente y su continuidad 
está en evaluación”, precisando que 
el cobro de boleta y la finalización 
de contrato son dos procedimien-
tos distintos. 

Cabe mencionar que la Munici-
palidad de Concepción llamó a me-
diados de 2022, a una licitación para 
el contrato de parquímetros que se 
debía adjudicar en agosto, lo que no 
se hizo debido a la presentación de 
una sola empresa oferente. 

Para no suspender el servicio, se 
propuso al Concejo Municipal, no 
adjudicar la licitación a la espera de 
que se resolvieran las reclamacio-
nes pendientes y hacer un trato di-
recto con la empresa Estacionar 
S.A. que estaba a cargo, la instancia 
fue rechazada por parte del Conce-
jo Municipal.  

Finalmente en una licitación, en 
junio de 2023 se aprobó con 9 votos 
a favor a la empresa Geo Parking. 

FOTO. ARCHIVO 7 DIARIO CONCEPCION.

Las causas que llevaron a esta decisión son: deudas de 
cotizaciones de sus empleados, diferencias en el monto 
mensual a pagar a la Municipalidad por la concesión, y 
multas por las infracciones cometidas. 

Sobre el objetivo del cobro de la 
garantía, el jefe jurídico municipal 
enfatizó que “es resguardar a los 
trabajadores de manera que se dis-

ponga de recursos para saldar la 
deuda por su previsión y por otra 
parte, proteger las finanzas muni-
cipales para que se reciba el mon-
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, aproximadamente, debería 
pagar la empresa al municipio 
por incumplimientos en el 
contrato. 

millones
$518

decisión que no está 
directamente relacionada 
con la del cobro de boleta de 
garantía, está por decidirse.   

El término de 
contrato es una 
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INCLUSO ÁRBOLES URBANOS INFLUYEN EN EL CASO

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Caminar por las calles del centro 
de Concepción supone un gran pro-
blema para muchas personas. El es-
tado de las veredas y las calzadas del 
núcleo de la capital regional difi-
cultan el tránsito normal, el deterio-
ro producto de las raíces de los ár-
boles y la cantidad de hoyos conti-
núan siendo una preocupación pese 
a los esfuerzos para mejorar la mo-
vilidad de este concurrido sector 
de la ciudad.    

Según Anita Fernandez, presiden-
ta de la Unión Comunal Adulto Ma-
yor, los trabajos realizados por las 
autoridades regionales han sido 
fructíferos en mejorar la movilidad 
para la tercera edad. Sin embargo, 
aseguró que “basta con pasar por la 
mayoría de las calles que están un 
poco más alejadas del centro, ahí es 
muy difícil caminar. Veo que las raí-
ces de los árboles, que son enor-
mes, nos dificultan demasiado. En 
el centro mismo no existe tanta di-
ficultad, es más hacia los lugares 
hacia fuera. Donde es bastante 
complicado”, señaló.  

Para Anita Fernandez, el proble-
ma no es la falta de baldosas o ace-
ras, es el hecho de que las raíces le-
vantan todo. Calles en donde pue-
de apreciarse claramente  el 
alzamiento de las veredas produc-
to del crecimiento de los árboles, 
vías llenas de desniveles en los que 
una persona podría accidentarse 

Veredas en mal estado: Adultos 
mayores y comercio se quejan de calles 
deterioradas en centro penquista
San Martín, 
O’Higgins y Freire, 
son algunas de las 
arterias 
identificadas. 
Municipalidad 
aclaró que hay 
proyectos de 
reparación de 
rutas peatonales.

fácilmente si se encuentra despre-
venida.  

Opinión que comparte con Sara 
Cepeda, presidenta de la Cámara de 
Comercio y Servicio de Turismo de 
Concepción, quién afirmó que el 
estado de la calle es una queja que 
se repite una y otra vez tanto del pú-
blico como de los trabajadores.  

“Es una problemática que tene-
mos constantemente, que ha ido 
incrementando a medida que avan-
za el tiempo. En todos los ejes prin-
cipales del centro de Concepción 
hay losa levantada y ha producido 
muchos accidentes. Eso es ya es co-
tidiano”, aseguró.  

Durante el último tiempo, las au-
toridades regionales han realizado 
numerosos trabajos en este sector 
fundamental de la ciudad. Proyec-
tos en los que Cepeda asegura que 
La Cámara de Comercio ha traba-
jado en coordinación. Específica-
mente en las remodelaciones de la 
Plaza de Armas y el paseo peatonal 
de Barros Arana.  

“Las calles que están fuera del 
núcleo de la ciudad, más dañadas, 
es donde no tenemos ni siquiera 
una resolución o algo de que vaya a 
ver alguna intervención. Me refiero 
a San Martín, O’Higgins y Freire”, 
afirmó Cepeda.   

 
Mejora vial en el centro  
de Concepçión 

El director de la Secretaría Comu-
nal de Planificación, Pedro Vene-
gas Castro, informó que “en con-
junto con el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo (Minvu) estamos tra-
bajando diversos proyectos, algu-
nos a través de pavimentación par-
ticipativa que están ya en ejecución 
como Angol entre Barros Arana y 
O’Higgins; Tucapel entre O’Higgins 
y San Martín y en el mismo tramo en 
Lincoyán. Además, se está desarro-
llando un trabajo de terminación de 
las aceras de calle Ainavillo, Galva-
rino y Lautaro, que van desde San 
Martín hasta Los Carrera”.  

“Se está trabajando también con 
Minvu un proyecto de rutas peato-
nales donde ya ejecutamos una pri-
mera parte en Avenida O´Higgins 
desde Tucapel hasta Caupolicán y 
se está trabajando en el proyecto 
que va a incluir desde Tucapel has-
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ta Paicaví. Otro de los proyectos 
que también está vinculado o que 
ya se ejecutaron son mejoramien-
to de aceras en el entorno de la Pla-
za Independencia y Plaza Tribuna-
les”, detalló.  

En cuanto a si se incorporarán 
nuevas veredas a reparar a corto 
plazo, Venegas informó que “todo el 
tiempo estamos desarrollando pro-
yectos a través de pavimentaciones 
participativas, el último año postu-
lamos 12 proyectos en distintos 
puntos de la ciudad, los cuales fue-
ron aprobados por el Minvu y que 
involucró una ejecución proyecta-
da para 2024 de más de 5 kilómetros 
lineales de ejecución de obras”. 

Cabe señalar, que desde la Muni-
cipalidad de Concepción asegura-
ron que están ejecutando un pro-
yecto de renovación de aceras en lo 
que consideran un punto crítico, 
correspondiente a avenida Chaca-
buco desde Prat a Paicaví.  

Son 15 cuadras por ambos costa-
dos que tendrán veredas y lumina-

el nivel de porosidad de sus materia-
les y la absorción es casi completa. 
Esto logra que las mismas especies 
de árboles que plantan (nativas) se 
riegan haciendo caso del régimen 
de lluvias local”, afirmó Ramos.  

“No es el caso de nuestras calles, 
en donde el agua escurre por las ca-
lles y no puede absorberse adecua-
damente. Los árboles tampoco se 
ven beneficiados por esto y a medi-
da que crecen se van acercando al 
hormigón (que tiene nulas capaci-
dades de absorción) y este queda 
atrapado, por lo que el árbol levan-
ta sus raíces y termina afectando a 
la vereda”, sentenció el especialist

rias nuevas gracias a proyectos di-
señado por el municipio y financia-
do por el Gobierno Regional, cuyo 
desarrollo quedó inconcluso el 2018 
por la quiebra de la empresa ejecu-
tora en ese entonces y que recién 
pudo retomarse en agosto del año 
pasado con fecha de término a fines 
de abril. 

 
Levantamiento de las veredas  
y estrategias de mejora vial 

Pese a todo lo anterior, una de las 
principales preocupaciones de la 
población continúa siendo el dete-
rioro de las calles producto de las 
raíces de los árboles. Situación que 
ocurre debido a la manera en que 
está construida las calles y la elec-
ción de las especies que son planta-
das en los caminos de la ciudad.  

Leonel Ramos, arquitecto y direc-
tor del Departamento de Urbanismo 
de la Universidad de Concepción, 
aseguró que “son árboles que buscan 
humedad, (y como no la encuen-
tran) sus raíces comienzan a crecer 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

hacia la superficie. Se requiere un 
planteamiento inicial pensando en 
la especie que se va a plantar en las 
calles, para evitar este problema”.  

Otro problema relacionado re-
sulta ser el material con el que se 
construyen las calles. “Las veredas 
pueden ser de varias tipologías de 
pavimento, algunos elementos tie-
nen mayor porosidad de humedad 
y por ende son más absorbentes 
que otros”.  

El especialista aseguró que las 
calles de Concepción no consideran 
los árboles que son plantados y los 
materiales utilizados no tienen la 
suficiente porosidad para evitar es-
tas complicaciones.  

“Hay ciudades de Japón, en don-
de se usan veredas que consideran 

distintos postuló la 
Municipalidad en el último 
tiempo.

proyectos
12
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claramente, cuál es el límite 
de la comuna de San Pedro 
de la Paz en relación al lecho 
del río Biobío.

Vecinos solicitan 
que se establesca 

sea exclusivamente para 
fines públicos, no mixtos 
para evitar que el mundo 
privado intervenga. 

Piden que el uso de 
suelo de la riberas

VECINOS Y AGRUPACIONES AMBIENTALISTAS EXPONEN SUS OBSERVACIONES 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Vecinos de San Pedro de la Paz y 
agrupaciones ambientalistas solici-
tan saber con certeza el límite de la 
comuna, específicamente respecto 
del lecho del río Biobío. Para lo que pi-
den que se realice la medición de 
aguas requerida para determinar con 
claridad hasta dónde pueden reali-
zarse obras de construcción.  

Todo esto en el contexto de la mo-
dificación al plano regulador que se 
está haciendo en la comuna.  

Al respecto, Gabriel Quiroz, repre-
sentante-vocero de la Organización 

Sampedrinos piden clarificar 
el límite con el Río Biobío en 
modificación de plano regulador
Varias son las falencias que describen las organizaciones ambientales de la comuna de San Pedro de 
la Paz, a raíz del proceso de cambio. Como base, solicitan definir cuál es el punto donde termina el 
territorio que compete al municipio, en el lecho del Biobío. 

del Humedal Mayor, indicó que “so-
licitamos que lo haga Bienes Nacio-
nales, ellos se han encargado de me-
dir los mayores caudales dentro del 
río. Tiene antecedentes en Concep-
ción y se van a llevar esta misma so-
licitud en Chiguayante”.  

Lo que buscan averiguar desde esta 
organización es hasta dónde llega el 
río. “Porque lo que sucede en ese lu-
gar es que tenemos el Santuario de la 
Naturaleza en el río. Y tenemos las po-
blaciones y áreas verdes que incluyen 
parques, villas que colindan con el río 
Biobío. Además, tenemos el proyec-
to de construcción de Costanera que 
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Continúa en pág. 12

va a pasar entre medio”.   
La solicitud de los vecinos y orga-

nizaciones, a simple vista tendrás 
una respuesta bastante concreta. 
“Hay una zona que está en el lecho del 
río Biobío que se está buscando pro-
teger en la ribera y claramente esa 
zona no está siendo elemento de pro-
tección. Y lo que nosotros queremos 
es pedir esta medición de las aguas 
para tener un documento que defina 
hasta dónde llega la comuna, efecti-
vamente”. 
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es la fecha límite para que la 
comunidad pueda indicar 
sus observaciones a través 
de la Oficinas de Partes del 
Municipio.  

de abril 
9

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Al momento de solicitar lo ante-
rior, en una sesión de Concejo Muni-
cipal se les indicó que los interesados 
deberán ingresar una observación al 
para que sea aprobado. Sin embargo, 
lo que plantea Quiroz es que esta so-
licitud puede ser aprobada o no. “Me 
acuerdo que el urbanista decía que se 
había intentado hacer (determinar 
límite del lecho del río) hace años 
atrás, pero por algún motivo no se 
pudo, no sé por qué”. 

La agrupación Amigos del Río Bio-
bío con Eduardo Álvarez como voce-
ro también estuvo presente en la au-
diencia pública donde se trataron 
las modificaciones al Plan Regulador 
Comunal  y resaltó que “había varias 
como discordancias con los vecinos. 
Por el reconocimiento de las áreas 
verdes, en la rivera hay un parque de 
juego y no son reconocidos por el 
plano regulador como un área que 
ocupen los vecinos o la comunidad”. 
Cabe señalar, que estos parques han 
sido gestión propia de los residentes.   

Por esos espacios va a pasar el mis-
mo proyecto Costanera SUR. “Inclu-
so estuvimos en reuniones con el Mop 
para poder observar que el recorrido 
del proyecto iba a pasar casi por en-
cima de los vecinos porque iba a pa-
sar por unas casas. Pero pudimos lle-
gar a un consenso y ellos se compro-
metieron nos mostraron los nuevos 
recorridos que no iba a pasar encima”, 

dica hasta dónde está llega. Cual-
quier modificación para ampliar la 
zona urbana hacia el lecho de un río 
es un tema que se tiene que estudiar 
ambientalmente y además se de-
ben realizar los estudios de cauce 
respectivos”. 

 
Academia 

El director del Departamento de 
Sistemas Acuáticos del Centro Eula 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), Ricardo Figueroa, sobre la 
importancia de conocer el límite del 
cauce del río, argumentó que “aquí 
hay que también rescatar que Con-
cepción se encuentra al límite del cli-
ma mediterráneo y el clima medite-
rráneo, eventualmente pasa por 
años secos, pero también tiene años 
con grandes avenidas, que los espa-
ñoles llaman las grandes riadas”. Lo 
que implica que con cierta frecuen-
cia, 20 o 30 años, el río viene con 
todo, explicó.  

“El río va a recuperar las áreas que 
están siendo utilizadas y que no so-
lamente corresponde a Boca Sur o a 
la orilla del río Biobío en este sector, 
sino también en la parte alta, Chi-
guayante, Hualqui, que actualmente 
se están construyendo las carreteras. 
Y eso explica que le han ido quitando 
áreas de inundación al río. Y el agua 
tiene que ocupar su volumen de agua 
en otra parte”, agregó el académico.  
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apuntó Álvarez.  
“Pero hay plazas de juego que no 

están dentro del plan regulador, son 
gestión de los vecinos. Y son de uso 
público, pedimos es que sea decla-
rado como uso público, no mixto 
para que no puedan venir priva-
dos”, afirmó el vocero de Amigos 
del Río Biobío. 

En esta organización también es-
tán en desacuerdo con el tratamiento 
que se ha dado a humedales como Los 
Batros y Bayona, con la construcción 
de edificios que están colapsando las 
matrices de agua, además de la idea del 
municipio de generar una ribera como 
parque, pero dudan de la capacidad de 
mantención de estos espacios.      

“Se planteó lo de la máxima creci-
da del río, porque el invierno pasado 
el hecho del río sobrepasó todo como 
nunca”, apuntó Eduardo Álvarez y 
agregó que en varias ocasiones han 
tenido problemas con empresas que 
utilizaban de basural ese sector y al 
pedir apoyo a la municipalidad reci-
bían como respuestas que son espa-
cios que no les competen.  

“La municipalidad siempre se de-
sentiende, no tienen injerencia. Estu-
vimos muchas veces reclamando por 
las contaminaciones que estaban ge-
nerando en el río y costaba mucho 
que pudieran hacerse cargo de la mu-
nicipalidad”, refirió el vocero de Ami-
gos del Río Biobío. 

Por parte de la organización van a 
redactar un documento con las ob-
servaciones a la modificación del 

Viene de pág. 11 plano regulador de la Comuna de 
San Pedro de la Paz. Según lo que ex-
plicó el vocero de Amigos del Río 
Biobío, las observaciones pueden ser 
enviadas desde el 30 de marzo al 9 de 
abril, deben ser entregadas presen-
cialmente en la oficina de partes.  
“Vamos a tratar de mandar observa-
ciones y ver que después creo que los 
concejales están encargados de votar. 
Hubo poca participación por poca 
difusión del proceso porque mayor-
mente estábamos los dirigentes de 
Spring-Hill y no había dirigentes de 
San Pedro  de la Costa de Boca Sur o 
de otros lugares, no había”, indicó. 

 
Definición del límite comunal 

Desde la Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz, señalaron que “el mu-
nicipio no tiene competencias de pla-
nificación sobre el lecho del río”. Ade-
más, definieron que debe definirse el 
límite de cauce y solo en caso que al-
gunas áreas del lecho de río queden 
excluidas de este, se pueden incorpo-
rar al límite urbano por medio de una 
modificación al Plan Regulador Co-
munal. 

“Las medidas de mitigación frente 
a posibles crecidas deben ser asumi-
das por los organismos competentes, 
a saber, DGA y eventualmente, DOH”, 
detallaron desde el municipio. 

Desde Bienes Nacionales, la res-
puesta sobre la necesidad de definir 
el límite de una comuna referente a 
la crecida del río, establecieron que 
“el decreto que crea cada comuna in-
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poseen como Gobierno sobre la si-
tuación de la usina, el ministro ase-
guró que “la decisión de suspender 
de forma indefinida la producción 
de acero de Huachipato es de la em-
presa y se basa en una situación fi-
nanciera compleja de años. Por su-
puesto, como gobierno estamos 
muy preocupados por esta decisión 
y por ello, aunque sea una decisión 
privada, haremos nuestro mayor 
esfuerzo por encontrar una solu-
ción que permita a la empresa rever-
tir su anuncio”. 

Igualmente, Grau explicó las con-
clusiones que han sacado como Eje-
cutivo desde las reuniones con la 
empresa multinacional en la capital 
y señaló que “de las reuniones que 
he tenido con CAP tengo dos con-
clusiones iniciales. Primero, es difí-
cil construir una solución que per-
mita convencer a la empresa para 
que revierta su decisión, porque es-
tamos en un contexto mundial del 
acero muy complejo. Segundo, tan-
to la empresa como nosotros tene-
mos la mejor disposición y com-
promiso para trabajar en aquello. 
Por mi parte, agradezco mucho esa 
disposición”.  

Asimismo, el ministro de Econo-
mía descartó cualquier tipo de reu-
nión con Grupo CAP sobre el acuer-
do estratégico que tiene con la fir-
ma Aclara Resources para la 
producción de tierras raras y pro-
ductos de valor agregado. “Sólo he-
mos hablado de Huachipato”, sen-
tenció. 

sión. “En esta reunión 
conversaremos sobre qué elemen-
tos se consideraron en la recomen-
dación de la comisión, qué fue lo 
que se pidió por parte de las empre-
sas y, por ende, qué tiene que suce-
der distinto para que el resultado 
también lo sea”, puntualizó. 

Igualmente, hizo énfasis en que la 
situación no depende sólo del Go-
bierno. “Presentar esto como un 
asunto de mera voluntad del Go-
bierno no sólo es incorrecto, sino 
que además nos aleja de encontrar 
una solución”, manifestó.  

De la misma forma, el secretario 
de Estado complementó que “tene-
mos el deber de pensar y estudiar di-
versas soluciones, y en eso estamos. 
Las sobretasas se basan en eviden-
cia de dumping y tendrían como 
efecto que las empresas mineras 
compren más acero nacional y a un 
precio más estable”. 

Bajo la pregunta de otras opcio-
nes para enfrentar la situación, el 
ministro hizo referencia al merca-
do minero. “Hay otros caminos 
para lograr lo mismo. Las grandes 
mineras podrían decir ‘sin Hua-
chipato, la producción minera se 
podría haber detenido durante el 
Covid y por ello cada uno de noso-
tros trabajará con Huachipato 
para asegurar el suministro de lar-
go plazo”, argumentó.  

Para cerrar, destacó la importan-
cia de la siderúrgica para el Biobío 
y el país en materia laboral y econó-
mica. “Sabemos de la relevancia de 
Huachipato para la economía de la 
Región y del país, por eso es que es-
tamos enfocados en la búsqueda 
de soluciones”, cerró.

FOTO: CEDIDA.
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“Tanto las empresas que 
solicitaron estas sobretasas 
como las que serían afectadas 
por ellas, tienen el derecho a 
apelar la decisión”.

“La decisión de suspender de 
forma indefinida la producción 
de acero de Huachipato es de la 
empresa y se basa en una 
situación financiera compleja de 
años”.  

FRASE
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para que estas tasas sean revisadas 
al alza sería que las empresas Moly-
cop y Huachipato lo soliciten en el 
caso de bolas de acero y barras de 
acero, respectivamente. Con la apa-
rición de la decisión en el diario ofi-
cial, la vía para la reclamación está 
abierta”. 

 
Iniciativas parlamentarias  

Tras el anuncio del cese indefini-
do de funciones de la siderúrgica ha 
surgido la iniciativa de una reforma 
constitucional para establecer un 
arancel de un 50% al acero de origen 
chino y la propuesta de que el Esta-
do, a través de una alianza estraté-

gica, se transforme en accionista 
mayoritario de Huachipato. Con-
sultado por ambas ideas parlamen-
tarias el ministro las descartó. “En-
tendemos y valoramos que todos en 
Biobío quieran aportar con solu-
ciones a este anuncio, pero a nues-
tro juicio hay mejores alternativas 
y que son compatibles con los tra-
tados vigentes”, indicó. 

Grau sostuvo que en la reunión 
con los sindicatos se presentarán los 
detalles de la decisión que tuvo la 
Comisión Antidistorsiones para es-
tablecer el promedio de salvaguar-
dia y qué alternativas se pueden es-
tudiar para ver cambios en la deci-

“Conversaremos sobre qué 
elementos se consideraron en la 
recomendación de la comisión”.

Viene de pág. 13

Salvaguardia 
Uno de los puntos que apuntan 

desde los trabajadores y autoridades 
es la alternativa de solicitar una re-
consideración a la Comisión Anti-
distorsiones respecto de la salva-
guardia que estableció para el ace-
ro chino, con un promedio de un 
15,3%, el que ha sido considerado 
como insuficiente por el mundo si-
derúrgico, parlamentario y munici-
pal.  

Sobre aquello, el ministro de Eco-
nomía aclaró que “tanto las empre-
sas que solicitaron estas sobreta-
sas como las que serían afectadas 
por ellas, tienen el derecho a apelar 
la decisión. De hecho, la vía usual 
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Hasta la tradicional Bentoteca de 
Talcahuano llegaron organismos 
fiscalizadores que conforman la 
Red Sustenta para la actividad pes-
quera y acuícola sustentable en el 
país. Se trata de Sernapesca, Seremi 
de Salud y Carabineros. Además, 
fueron acompañados por la Seremi 
de Economía para inspeccionar los 
más de 20 locales que venden pes-
cados y mariscos en el Mercado. 

El objetivo es asegurar el cumpli-
miento normativo, y difundir en la 
ciudadanía la campaña “pesca res-
ponsable y consumo seguro”. Al res-
pecto la directora regional (s) de 
Sernapesca Biobío, Ana María Fer-
nández, indicó que “para nosotros 
es relevante poder reforzar a la co-
munidad lo que nos compete, pes-
ca responsable y consumo seguro. 
La pesca responsable en términos 
básicos es que los agentes estén ins-
critos dentro de los registros del 
servicio, con las embarcaciones ins-
critas y los artes de pesca autoriza-
dos. El consumo seguro está asocia-
do a que los recursos estén sanita-
riamente aptos para el consumo y 
que cumplan con la acreditación 
de origen legal correspondiente”. 

En la instancia Sernapesca in-
formó que, desde el 11 de marzo 
cuando se comenzó con la campa-
ña de Semana Santa, se han con-
trolado a 74 agentes y se han cur-
sado dos infracciones incautan-

Más de 2 mil 
kilos de merluza 
común han sido 
incautados 

Desde el 11 de 
marzo se han 
controlado a 74 
agentes y se han 
cursado dos 
infracciones, jaiba 
y loco también son 
parte de los 
elementos 
controlados por la 
autoridad.

dadanía a cotizar antes de comprar 
para evitar los precios elevados: 
“Esta es una fecha dónde aumenta 
la demanda de productos del mar, 
aumento que puede llegar ser has-
ta más del 20%, lo que puede llevar 
a un aumento del precio de estos 
productos por lo que la recomenda-
ción que siempre hacemos es a co-
tizar en los puestos establecidos”. 

do 2.053 kilos de Merluza Común, 
184 unidades de loco y 105 unida-
des de jaiba procedentes de ope-
raciones ilegales, además de un 
furgón utilizado para transportar 
productos sin acreditación de ori-
gen legal. A la fecha, se han inspec-
cionado más de 117 mil kilos de re-
cursos pesqueros legales. 

Así mismo, desde la seremi de sa-
lud Biobío, hicieron el llamado a los 
consumidores a cuidarse en estas 
fechas evitando intoxicaciones, y 

para eso las recomendaciones son: 
“Comprar solo en lugares estableci-
dos, de esa manera tendrán certe-
za que los alimentos han seguido la 
cadena de frío desde la extracción 
hasta su expendio, no debemos con-
sumir mariscos crudos, éstos se de-
ben cocer. Lo mismo en el caso de 
los pescados”, aseguró Eduardo Ba-
rra, seremi de Salud. 

Por su parte, el seremi de Econo-
mía del Biobío, Javier Sepúlveda, 
valoró la actividad e instó a la ciu-

Puerto de Coronel registra movilizaciones y empresa 
responde que no transa las políticas de seguridad

Una movilización sostenida 
desde el fin de semana es lo que 
está llevando a cabo un grupo 
de trabajadores de Puerto Co-
ronel, lo que ha incluido el blo-
queo a los accesos del recinto. 

De hecho, uno de los pasajes 
más fuertes fue el registrado 
este martes donde un camión 
continuó su marcha hacia ade-
lante pese a la presencia de un 

grupo de personas y un auto en 
su recorrido. 

Desde la empresa explica-
ron que todo lo anterior ha ge-
nerado problemas en la pro-
ductividad y rendimientos. 

De acuerdo a Puerto Coronel 
la actitud de los trabajadores 
eventuales responde al “recha-
zo sostenido de un sector de 
los trabajadores, respecto de 

la implementación de nuestra 
Política de Alcohol y Drogas, 
difundida y consensuada, des-
de septiembre del año 2023”. 

“Como compañía no pode-
mos transar en conceptos re-
lacionados con la vulneración 
de la seguridad de todos y 
cada uno de los colaborado-
res”, añadieron mediante un 
comunicado. 
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20
locales que venden pescados y mariscos 
en el Mercado de Talcahuano fueron 
inspeccionados por organismos público.

20%
más respecto del valor normal es hasta 
donde pueden llegar los precios para 
semana santa.
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Las y los interesados pueden 
postular a través de las redes 
sociales de Escénica en 
Movimiento, proceso de 
selección que se realizará 
sólo al principio del 
programa.

Un solo proceso 
de selección

Emfoco 2024 se realizará a 
través de una convoca-
toria abierta -disponi-
ble a través de las redes 
sociales de Escénica en 
Movimiento estos días- 
buscando, a grandes ras-
gos,  intérpretes en danza 
y el movimiento con más 
de tres años de experiencia 
y que estén profun-
damente compro-
metidos con su de-
sarrollo artístico. Son 
sólo 25 cupos en total.

Hasta este 28 de marzo estarán 
abiertas las postulaciones al Progra-
ma de Formación Emfoco del Centro 
Cultural Escénica en Movimiento en 
su versión 2024, el cual cuenta con el 
financiamiento del Fondo de Artes 
Escénicas del Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio.  

La iniciativa, dirigida a dinamizar 
las competencias de bailarines/baila-
rinas del Biobío a través de especiali-
zación en danza contemporánea, está 
configurada con siete residencias in-
tensivas lideradas por figuras destaca-
das de la danza nacional e internacio-

Últimos días para postular a programa 
formativo en danza Emfoco 2024
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SERÁN SIETE INTENSOS 
meses formativos en que 

participarán docentes locales, 
nacionales y foráneos. Programa 

que contempla 25 cupos. 

nal, entre ellas Nicolás Cottet, Alena 
Arce, Paula Sacur, José Luis Vidal y 
Gustavo Lesgart, este último director 
de la Compañía Nacional de Danza 
Contemporánea de Argentina. 

“Queremos continuar fortaleciendo 
la formación en la Región, evitando la 
necesidad de migrar en busca de opor-
tunidades. Las residencias están dise-
ñadas para profundizar en el lengua-
je de la danza y reforzar el papel de los 
bailarines como creadores y pensado-
res críticos”, señaló Maripaz Briones, 
coordinadora general de Emfoco. 

 La selección de participantes para 

EN LA JORNADA DE AYER

Como una manera de retribuir a la 
ciudad que lo formó como músico y 
también como un apoyo -compar-
tiendo su experiencia- con las nuevas 
generaciones, el baterista penquista -
radicado en Londres, Inglaterra- Mi-
chael Benöhr ofreció la jornada de 
ayer una masterclass a una treintena 
de jóvenes en BAJ Biobío. 

“Vengo todos los años a Concep-
ción, pero primera vez en el periodo re-
gular de trabajo, siempre lo hacía para 
las festividades de fin de año, para Na-
vidad cuando está todo cerrado, por 
lo que era difícil pensar en organizar 
o hacer algo. Ahora se dio la ocasión 
y de seguro van a surgir más cosas”, de-
talló el músico. 

Así para el chileno alemán, la idea es 
volver en un futuro próximo a la zona, 
pero más allá de que sea sólo una ins-
tancia de capacitación o de profundi-
zación en batería. “Tengo un proyecto 
con un guitarrista chileno en Londres, 
Francisco Castro, quien también lleva 
tiempo radicado en el extranjero, esta-

mos viendo esa 

Se trata del 
baterista 

penquista 
Michael Benöhr, 

radicado en 
Reino Unido, 

fundador de la 
East London 

Drum School y la    
London School 
of Music, quien 
compartió  sus 
conocimientos 

sobre este 
instrumento con 

jóvenes de la 
zona. 

músico es importante el aprender de 
todo, no enfocarse en un sólo estilo, lo 
ideal es aprender varios, ser versátil y 
ser capaz de presentarse en distintos 
tipos de conciertos y con diferentes 
bandas”.   

Benöhr se fue el 2001 a Alemania, 
país donde estuvo hasta el 2008 -entre-
medio fue a Long Beach, California de 
intercambio-, y posteriormente se ra-
dicó en Londres, donde sigue hasta 
hoy. En dicha ciudad ha realizado cla-
ses en distintas academias, aparte de 
ser baterista en distintos grupos, ser 
músico de sesión y participar en gra-
baciones. En 2012 se independizó para 
crear la East London Drum School, es-
cuela de batería, y el 2017 la London 
School of Music.  

“El hecho de ofrecer sólo batería 
me estaba restringiendo un poco sien-
do que podía ofrecer otros instrumen-
tos, y de a poco fue creciendo y ahora 
somos 12 profesores, e independien-
temente toco mucho. Trabajo como 
baterista de sesión para grabaciones 
y conciertos, y ahora con el nuevo pro-
yecto de funk jazz junto a Castro”, ce-
rró el músico. 

Destacar también que la venida del 
baterista a Concepción se genera en el 
marco de colaboración entre Benöhr 
y Panchi Sepúlveda, directora del pro-
yecto Cuando los Chanchos Vuelen, 
documental que está en desarrollo y 
que involucra el chancho -globo aeros-
tático- de la legendaria banda Pink 
Floyd. “Tenemos el chancho de Pink 
Floyd aquí en Concepción y lo quere-
mos llevar de regreso a Londres, en-
tonces London School of Music, nos 
dará soporte en el Reino Unido una 
vez que lleguemos allá a colgar este 
globo”, detalló Sepúlveda. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Destacado 
músico 
penquista 
realizó 
masterclass 
en Balmaceda

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BATERISTA proyectó el 
volver en un futuro próximo 
a la zona con uno de sus 
propuestas musicales de 
funk jazz.

En 2021, en el contexto de las 
dos academias, Benöhr creó 
una fundación para poder 
becar a jóvenes músicos de 
escasos recursos.

Para la actividad en 
Balmaceda Arte Joven 
sede Biobío se 
inscribieron más de 30 
interesados.

El músico ofreció una serie de 
masterclass de batería en 
China y también en Londres, 
donde participaron otros 
bateristas. 

opción. Sería interesante venir con 
aquello. Lo conocí en diciembre y tene-
mos este dúo entre funk jazz”, añadió. 

En cuanto a lo que se busca o exhi-
be en sus masterclass, las cuales 
también dictó en Santiago y Puerto 
Varas, es en primera instancia dar a 
conocer al público quién es él y lo 
que ha hecho en más de dos décadas 
de trayectoria. “Primero es acercar-
me a la gente y crear un nexo, luego 
toco un par de temas. Principalmen-
te es cubrir la mayor cantidad de es-
tilos posibles en la batería como el 
jazz, funk, rock, latin. Para cada uno 
de estos géneros toco una canción, 
luego invito a gente del público a 
que me acompañe y les enseño algo 
en ese estilo”, dijo. 

A lo que recalcó que “la idea como 

Cultura& 
Espectáculos
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El técnico lila Felipe Cornejo vivió dos tem-
poradas bien distintas en Puerto Montt y es-
tuvo muy cerca de una tercera. El 2021 llevó al 
equipo a la liguilla de promoción y el 2023 
tomó el club para intentar salvarlo del descen-

so, pero no hubo caso. 
Como sea, su registro indica un total de 43 

partidos con los salmoneros, 16 triunfos, 17 
empates y 10 derrotas, logrando un 50,3 por 
cientos de los puntos que disputó.

Cornejo ante un club donde dejó buenos números

CORNEJO ELOGIÓ SU BUEN RENDIMIENTO

La calma del Patrón 
mientras el hincha 
lila pide su nombre

Le tocó entrar dos veces con el 
marcador abajo y su presencia se 
notó, siendo fundamental para que 
Deportes Concepción se anotara 
dos triunfos vitales. Carlos Escobar 
se ve bien físicamente, de aire está 
ganando todo y el hincha pide su 
nombre entre los titulares. A sus 34 
años, el “Patrón del Gol” sabe que las 
cosas no hay que apurarlas, y su 
buen nivel no pasa inadvertido. 

“A estas alturas, con la experiencia 
que uno tiene, entiendo que todos 
debemos ayudar al equipo desde 
donde nos toque. Uno siempre quie-
re entrar jugando, pero si es desde el 
banco intento aportar y me he sen-
tido importante, como otros compa-
ñeros que también han ingresado 
desde ahí. Creo que aporto esa posi-
bilidad de fútbol directo, que a los 
compañeros también les acomoda”, 
señaló. 

Fue clave en el gol de Dilan Ace-
vedo para el 2-1 final sobre Linares 
y repasó que “era una pelota que 
estaba medio perdida porque podía 
despejarla el defensa, así que me 
lancé para desviarla. Sabía que ve-
nía mi compañero por detrás. Siem-
pre busco por arriba y les digo a mis 
compañeros que estén atentos a un 
pivoteo o algún rebote”. 

Gabriel Vargas está lesionado y 
Escobar asoma como buena carta 

Carlos Escobar volvió a ser clave en este segundo triunfo de  
D. Concepción y, con Vargas lesionado, su buen nivel lo hace 
pedir cancha a gritos. Su técnico también habló del delantero.

comienzo porque no siempre te va 
a alcanzar. Hubo premio al insistir 
y otra vez los del banco entraron 
muy bien. Escobar y Acevedo tienen 
mi confianza y por eso entraron”. 

Sobre ellos, expresó que “Carlos 
nos dio un volumen ofensivo impor-
tante, mejor juego aéreo y eso ayudó 
a los movimientos de Valdivia, de Na-
cho. Dilan es muy vertical, le gusta el 
duelo. Con el desgaste que ya había 
en el rival, sacamos provecho. Aquí 
cada uno tiene su oportunidad cuan-
do ellos obliguen desde su día a día a 
estar más minutos en cancha. En al-
gún momento les va a llegar a todos”. 

Sobre esta capacidad de reaccio-
nar, muy del “sello Cornejo”, puntua-
lizó que “la actitud no es algo extra-
futbolístico, es una parte muy im-
portante del deporte tener esa 
respuesta. Hay equipos que no la tie-
nen y no la encuentran nunca. Ge-
neralmente, nuestros equipos son 
aguerridos, no se dan por vencido y 
eso intentamos plasmar en el gru-
po. El plantel acepta eso y son los 
que cada vez se convencen más de 
esta idea. Nuestra tarea se trata de 
generar confianza en las condicio-
nes de cada uno, creer incluso cuan-
do las cosas no salen bien, no tener 
miedo a ser agresivos y tener que 
quedar mano a mano atrás”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCION.

go como goleador, pero aunque no 
he marcado aún, me he sentido muy 
cómodo, es más importante fun-
cionar para el equipo”.  

Este sábado, a las 18 horas, visita-
rán a Puerto Montt, uno de los líde-
res, con 12 unidades. 

 
Cornejo y la reacción 

También habló el técnico Felipe 
Cornejo y sostuvo que “si bien es 
bueno reaccionar, igual que ante 
Concón, debemos ser nosotros los 
que intentemos dominar desde un 

sociales porque también pasa que 
a veces algún comentario puede 
echarte para abajo. Sí me quedo 
con los mensajes que me mandan y 
tiran buena onda. Creo que soy muy 
de fuerza, garra y corazón, como es 
el lema del Conce. Bueno, soy de 
Coquimbo, que es fuerza y coraje. 
Tengo eso de siempre”. 

Los morados suman 8 puntos , si-
guen invictos y se empiezan a ubi-
car en la parte alta de la tabla. Esco-
bar apuntó que “tenemos claro el 
objetivo. Por ejemplo, yo sé que ven-

para entrar jugando. El ariete indi-
có que “Gabo es un referente del 
club y justo le pasa esto, pero tam-
bién está Nacho (Mesías) que contra 
Linares demostró que anda bien, 
tomó una pelota y marcó. Sabía que 
venía a un equipo donde existe mu-
cha competencia, hay jugadores de 
jerarquía y cada uno debe esperar su 
momento. Es el técnico quién irá 
decidiendo cómo arma el equipo”. 

La gente se engancha con su jue-
go, pero él cuenta que “soy muy 
poco de llevarme dejar por redes 
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BÁSQUETBOL UCSC

“Hay un nuevo sheriff en el pue-
blo”. Como un viento fresco se reci-
birá sin duda la llegada del Básquet-
bol Ucsc, el club que pretende dis-
putar hegemonías y construir su 
propio camino en uno de los de-
portes con más convocatoria, no 
solo en la Región, sino que  en el país. 

La casa de estudios arriba al esce-
nario cestero luego de concretar 
una alianza con el Club Deportivo 
Infinito, uno de los principales semi-
lleros y formadores de basquetbo-
listas en Biobío, desde las series más 
pequeñas en adelante. Un acuerdo 
que partirá en grande este año, con 
la participación del club en la Liga 
Nacional de Básquetbol Femenina, 
y que pretende seguir expandiéndo-
se hacia la categoría masculina, 
como parte de un ambicioso plan. 

Alejandro Gyllen,  head coach de  
la Rama de Básquetbol del CD Ucsc, 
explica el proceso. “Con Infinito lle-
vamos siete años trabajando y desa-
rrollándonos. Llegamos a tener ca-
tegorías formativas Sub 7, Sub 9, Sub 
11, Sub 13, Sub 15 y Sub 18. Junto a 
ello, este año jugamos primera divi-
sión de Liga Nacional, y estaba com-
plicada la figura de participar con el 
nombre de Infinito, considerando lo 
alto que son los gastos y todo lo que 
significa jugarla”, parte diciendo. 

“Desde 2017 trabajo en la Ucsc y 
tras años avanzando deportivamen-
te, logramos ganarle la final de la liga 
a la UdeC, quitándole el invicto de 30 
años a nivel universitario. Ese equi-
po campeón es una copia de Infini-
to, por lo que ante eso surgió la po-
sibilidad de una alianza. Nos reuni-
mos con el rector, doctor Cristhian 
Mellado, y después lo hicimos con el 
presidente del Club Deportivo de la 
Ucsc y con el jefe de Deportes, todos 
con mucha voluntad de sacar esta 
alianza adelante”, complementa. 

 
Se abren los desafíos 

Alejandro Gyllen destaca los be-
neficios que traerá este acuerdo. 
“Esto nos da más espalda para sacar 
adelante todos los desafíos que te-
nemos, esta alianza es muy positi-
va no solo desde el punto de vista de 
la organización, sino que también 
desde lo deportivo. Tenemos consi-
derado organizar torneos de nivel, 
competir tanto en Chile como en el 
extranjero con la categoría forma-
tiva, hacer un papel importante en  
la Liga Nacional Femenina y, el pró-

La alianza que llega para dar un 
nuevo impulso al cesto regional

El Club Infinito, reconocida institución formadora de basquetbolistas en la Región, 
ahora pasará a funcionar bajo el alero de la casa de estudios, con la cual jugará la 
Liga Nacional Femenina, entre otras importantes competencias.  

FOTO: CLUB DE BASQUETBOL UCSC.

tra creencia de que el deporte cam-
bia vidas, fomenta valores positi-
vos y une a nuestra comunidad, sin 
olvidar los parámetros menciona-
dos, nuestro objetivo deportivo en 
categorías formativas es mantener 
el largo liderazgo en la Región. Tam-
bién, comenzar a disputar torneos 
nacionales de calidad, acercándo-
nos a Santiago, Quinta y Décima 
Región, entre otras, además de pre-
parar jugadoras para el primer equi-
po, selección regional y nacional en 

todas las categorías”.  
Y cierra, “en lo referente al equipo 

adulto, estamos en el grupo B de la 
liga junto a UdeC, Ufro, Español de 
Punta Arenas, Escuela Alemana de 
Paillaco y CEB Puerto Montt. Es 
muy importante clasificar entre los 
cuatro mejores y hacer un buen pa-
pel en playoffs, para así mantener-
nos en primera división”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

LA UCSC SE quedó con el 
título de la liga universita-
ria venciendo a la UdeC.

ximo año proyectar esto a la catego-
ría masculina. Estamos motivados 
con lo que se viene”, expresa.  

Sobre la motivación de este con-
venio se refiere Rodrigo Mella, ge-
rente de la Rama de Básquetbol de 
la Ucsc. “Con el objetivo de una me-
jora continúa para nuestro club y la 
posibilidad de brindar mejores 
oportunidades a nuestras jugado-
ras formativas y adultas, tomamos 
la decisión de unirnos con el CD 
Ucsc, con el cual pretendemos una 

fusión profesional y permanente en 
el tiempo. Creemos firmemente que 
el básquetbol femenino continuará 
profesionalizándose y, para ello, de-
bemos estar preparados, dado que 
nuestros objetivos a largo plazo así 
lo demandarán”, detalla. 

En cuanto a los objetivos, Mella 
manifiesta que, “si bien somos el 
único club de básquetbol femenino 
de la Región que cuenta con catego-
rías formativas y adultas (disputan-
do liga nacional adulta), y bajo nues-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las inscripciones para la 
competencia estan abiertas 
hasta el 31 de marzo en 
www.estilorunner.cl. 

Todavía quedan 
cupos para correr

Trasandino también llega 
mañana al Ester Roa con un 
solo punto y ha recibido 10 
goles en contra.

Frente a uno        
de los colistas

Primera Corrida Estilo 
Runner tendrá presencia 
de connotados atletas

Pocos días restan ya para la pri-
mera versión de la Corrida Estilo 
Runner, que se desarrollará el do-
mingo 14 de abril, en Concepción. 
Un evento único en su tipo, ya que 
cuenta con certificación de la 
World Athletics en las distancias 
de 21k y 10k, lo que significará 
que  las marcas serán reconocidas 
por el máximo organismo inter-
nacional del atletismo.  

Es por ello que la cita contará 
con presencia de destacados atle-
tas regionales y nacionales, entre 
ellos la maratonista Margarita 
Masías, reciente ganadora de su 
categoría en la Maratón de Nue-
va York. “Esta es una corrida cer-
tificada en las distancias de 10 y 
21 kilómetros, lo que nunca antes 
ha tenido Concepción, por lo que 
es una linda oportunidad para 
correr de forma oficial y tener 
marcas válidas”, sostuvo. 

La maratonista Johana Rivas 
será otra de las deportistas pre-
sente en las calles penquistas en 
la Corrida Estilo Runner. La ange-
lina viene destacando en diver-
sas maratones en suelo nacional, 
siendo la mejor chilena en la últi-
ma edición del Maratón de San-
tiago. 

 
Ilustres de todo Chile 

Giselle Álvarez, seleccionada 
nacional de atletismo, y quien 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

compitió en el maratón en los Jue-
gos Panamericanos 2023, tam-
bién estará presente en el certa-
men, por lo que invitó a los aman-
tes del running a sumarse a la 
prueba. “Invito a todos a partici-
par en la Corrida Estilo Runner, es 
una corrida certificada y eso la 
hace muy importante en la Re-
gión”, dijo la atleta.  

Julio Espinoza, atleta de Club 
Atlético Nahuén, es otro de los 
ilustres deportistas que dirá  pre-
sente en la competencia. El ex-
ponente es una de las grandes 
promesas del atletismo regional, 
y este año representará a Chile 
en la prueba de los 3000 metros 
con obstáculos en los Juegos Bo-
livarianos Juveniles, que se reali-
zarán en Sucre, Bolivia.  

Como ellos, ya son cientos los 
deportistas que participarán en la 
primera edición de la Corrida Es-
tilo Runner, cuyas inscripciones 
siguen abiertas hasta el 31 de mar-
zo, en el sitio www.estilorunner.cl. 

PREPARA DUELO CON TRASANDINO

Fernández Vial ha vivido penu-
rias, glorias y ascensos en Segunda 
División. De todo, pero nunca había 
arrancado con un solo punto de 12 
posibles en las primeras cuatro fe-
chas. Es por eso que el partido de 
mañana (19 horas) recibiendo a Tra-
sandino, asoma como fundamental 
para pensar en un despegue. 

El 2012 fue la época de los “Dos 
Viales”. El de Segunda, con Audito 
y Oyarce en la dirigencia, inició bien 
esa campaña, con 7 puntos en las 4 
primeras fechas. El técnico era Ni-
baldo Rubio y algunas de sus figuras 
David Pérez, Darwin Nieves y Edgar-
do Abdala. Partieron bien, pero todo 
se iría desplomando en el camino 
hasta quedarse con pocos jugado-
res y muchas deudas. 

Cristián Molins llegó a la banca el 
2018 y obtuvo 2 puntos en ese arran-
que sin triunfos, hasta que logra-
ron derrotar a Malleco por 2-1, en la 
quinta fecha, con agónico gol de 
Vildan Alfaro. En ese equipo esta-
ban Miguel Jiménez, Asken, Lagues 
y Cegy Durán.  Estuvieron a un par-
tido de descender. 

Con Erwin Durán, el comienzo 
de 2019 fue parecido, otra vez con 
solo 2 puntos de los primeros 12 en 
juego, pero la quinta fecha nueva-
mente llegó como salvavidas. Fue el 
1-0 sobre San Antonio, en el Ester 
Roa, con gol del paraguayo Biben-
cio Servín. Vial fue noveno de once, 
con Valle, Méndez, Ortega, Vincent 
Salas  y Arturo Sanhueza. 

Mucho mejor fue 2020, partiendo 
de la mano de “Peineta” Garcés, que 
metió 9 de 12 en ese inicio que inclu-
yó un 2-0 en el clásico contra Con-

El arranque 
más pobre de 
Vial estando 
en Segunda
Más allá de los merecimientos, nunca 
habían comenzado con un punto de 12 
ni pasaron de un quinto juego sin ganar.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cepción. Era el equipo de Loyola, Pa-
checo, Hidalgo, Harol, Jeri Carrasco 
y el “Chirigüe”. Más adelante ascen-
derían con Rojas en el banco.  

El 2023 fue de menos a más de la 
mano de Jonathan Orellana, hasta 
rematar terceros, y ese equipo en 
formación logró 4 de 12 en sus pri-
meros compromisos. Jugaban 
Huerta, Carlos Gómez, Claudio Mu-
ñoz y el “Rayo” Fuenzalida. 

¿Caerá otra vez el salvavidas de la 
quinta jornada? Vial es undécimo 
entre 14 equipos y un triunfo le da-
ría bastante oxígeno.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Ante el 2º Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria N° RIT V-317-
2023, sobre declaración de interdicción y nombramiento de curador, con 
fecha 14 de diciembre del 2023, se dictó sentencia en esta causa, en donde 
se declara la interdicción por demencia de doña MARÍA GRACIELA ROA 
REBOLLEDO, Run N° 4.877.065-7, quien queda privada en forma 
permanente y definitiva de la administración de sus bienes y, se designa 
curador definitivo de sus bienes, a su hija, doña CLAUDIA ANDREA 
GUTIÉRREZ ROA, Run N° 9.434.733-5.
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Santoral: Ruperto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/20 12/23
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

12/25                   
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

13/26
TALCA

12/24
ANGOL

9/21
TEMUCO

11/17
P. MONTT

11/21
JUEVES

11/21
VIERNES

11/19
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia 21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77, local 5      

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Farmacia Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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